



Schriftliche Anfrage

des Abgeordneten **Martin Böhm AfD**
vom 06.03.2024

Bayerisches Afrikabüro in Addis Abeba

Das 2019 eröffnete Bayerische Afrikabüro war bereits mehrmals Berichtsgegenstand im Ausschuss für Bundes- und Europaangelegenheiten, so z. B. in der Sitzung vom 22.11.2022. Auf vereinzelt geübte Kritik verwies der damalige Vorsitzende Tobias Gotthardt (FREIE WÄHLER) auf die ausführliche Vorstellung in einer Sitzung im Jahr 2021 und ergänzte: „Ein aktueller Bericht dazu ist in Kürze vorgesehen.“

Die Staatsregierung wird gefragt:

- 1.a) Hat die Staatsregierung den in den einleitenden Bemerkungen erwähnten Bericht inzwischen erstellt und dem Landtag zugeleitet (falls ja, bitte angeben, wo er einzusehen ist)? 3
- 1.b) Falls der Bericht noch nicht vorliegt (bitte Gründe für die Verzögerung benennen), wann ist damit zu rechnen? 3
- 1.c) Wie viele Mitarbeiter (m/w/d) sind aktuell im Bayerischen Afrikabüro beschäftigt (bitte dazu Stellenbezeichnungen und Aufgabengebiete angeben)? 3
- 2.a) Welche konkreten Projekte in der Entwicklungszusammenarbeit mit äthiopischen oder anderen afrikanischen Akteuren hat das Bayerische Afrikabüro seit seinem Bestehen angestoßen bzw. begleitet (bitte jeweils Projektbezeichnung, Zeitraum, Projektziele und – sofern spezifizierbar – Kosten angeben)? 3
- 2.b) Wie bewertet die Staatsregierung die Erfolge der unter Frage 2 a erfragten Projekte? 3
- 2.c) Welche Geschäftsbeziehungen jeglicher Art zwischen bayerischen Unternehmen und äthiopischen oder anderen afrikanischen Partnern hat das Bayerische Afrikabüro seit seinem Bestehen angestoßen, unterstützt oder begleitet (bitte detailliert die jeweiligen Partner beider Seiten sowie Gegenstände und Volumen der Geschäfts- bzw. Handelsverträge aufführen)? 3
- 3.a) Welche konkreten Beiträge hat das Bayerische Afrikabüro seit seinem Bestehen geleistet, um Bleibeperspektiven von Afrikanern in ihren Heimatländern zu verbessern bzw. Migrationsanreize für Afrikaner nach Europa zu vermindern (bitte ausführlich beschreiben)? 4

3.b) Welche Treffen fanden seit 2019 zwischen Vertretern des Bayerischen Afrikabüros und Repräsentanten der Afrikanischen Union (AU) statt (bitte die jeweiligen Termine, Teilnehmernamen aufseiten der AU und Gesprächsthemen aufführen)?	4
3.c) Welche Aufgabenschwerpunkte hat sich das Bayerische Afrikabüro für das laufende Jahr sowie die Jahre 2025 bis 2028 gesetzt?	4
Hinweise des Landtagsamts	5

Antwort

der Staatskanzlei

vom 03.04.2024

- 1.a) **Hat die Staatsregierung den in den einleitenden Bemerkungen erwähnten Bericht inzwischen erstellt und dem Landtag zugeleitet (falls ja, bitte angeben, wo er einzusehen ist)?**
- 1.b) **Falls der Bericht noch nicht vorliegt (bitte Gründe für die Verzögerung benennen), wann ist damit zu rechnen?**
- 1.c) **Wie viele Mitarbeiter (m/w/d) sind aktuell im Bayerischen Afrikabüro beschäftigt (bitte dazu Stellenbezeichnungen und Aufgabengebiete angeben)?**

Die Fragen 1 a bis 1 c werden aufgrund Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet.

Der in Bezug genommene ausführliche Bericht zum Bayerischen Afrikabüro wurde mündlich gegeben. Die Leiterin des Büros nahm an der Sitzung des Ausschusses für Bundes- und Europaangelegenheiten vom 31.01.2023 teil und informierte über ihre Tätigkeit. Neben der Leiterstelle verfügt das Bayerische Afrikabüro über eine weitere Stelle.

- 2.a) **Welche konkreten Projekte in der Entwicklungszusammenarbeit mit äthiopischen oder anderen afrikanischen Akteuren hat das Bayerische Afrikabüro seit seinem Bestehen angestoßen bzw. begleitet (bitte jeweils Projektbezeichnung, Zeitraum, Projektziele und – sofern spezifizierbar – Kosten angeben)?**
- 2.b) **Wie bewertet die Staatsregierung die Erfolge der unter Frage 2 a erfragten Projekte?**
- 2.c) **Welche Geschäftsbeziehungen jeglicher Art zwischen bayerischen Unternehmen und äthiopischen oder anderen afrikanischen Partnern hat das Bayerische Afrikabüro seit seinem Bestehen angestoßen, unterstützt oder begleitet (bitte detailliert die jeweiligen Partner beider Seiten sowie Gegenstände und Volumen der Geschäfts- bzw. Handelsverträge aufführen)?**

Die Fragen 2 a bis 2 c werden aufgrund Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet.

Das Bayerische Afrikabüro arbeitet gemeinsam mit den zuständigen Fachreferaten in München an der Umsetzung des Bayerischen Afrikapakets.

Konkrete Arbeitserfolge ergeben sich aus den dem Landtag jährlich vorgelegten Berichten zu den entwicklungspolitischen Aktivitäten der Staatsregierung. Das Anstoßen von Geschäftsbeziehungen gehört nicht zu den Aufgaben des Bayerischen Afrikabüros. Gleichwohl ist das Büro bayerischen Unternehmen, die an der Anbahnung und Pflege von Geschäftsbeziehungen in Äthiopien interessiert sind, mit konkreten Hilfestellungen vor Ort behilflich. Gegenstände und Volumen der Geschäftsbeziehungen werden nicht erfasst und unterlägen ohnehin dem Geschäftsgeheimnis der beteiligten Unternehmen.

-
- 3.a) Welche konkreten Beiträge hat das Bayerische Afrikabüro seit seinem Bestehen geleistet, um Bleibeperspektiven von Afrikanern in ihren Heimatländern zu verbessern bzw. Migrationsanreize für Afrikaner nach Europa zu vermindern (bitte ausführlich beschreiben)?**
- 3.b) Welche Treffen fanden seit 2019 zwischen Vertretern des Bayerischen Afrikabüros und Repräsentanten der Afrikanischen Union (AU) statt (bitte die jeweiligen Termine, Teilnehmernamen aufseiten der AU und Gesprächsthemen aufführen)?**
- 3.c) Welche Aufgabenschwerpunkte hat sich das Bayerische Afrikabüro für das laufende Jahr sowie die Jahre 2025 bis 2028 gesetzt?**

Die Fragen 3 a bis 3 c werden aufgrund Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet.

Konkrete Arbeitserfolge ergeben sich aus den dem Landtag jährlich vorgelegten Berichten zu den entwicklungspolitischen Aktivitäten der Staatsregierung.

Auf Vermittlung des Bayerischen Afrikabüros reiste 2022 eine Delegation der Afrikanischen Union (AU) inklusive des Kommissars für wirtschaftliche Entwicklung, Handel, Industrie und Bergbau, S. E. Albert Muchanga, nach Bayern. Austausche auf Arbeitsebene finden regelmäßig statt und werden nicht gesondert protokolliert.

Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

—————

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen zur Verfügung.